



¿TODO EL PODER?

El mapa político a dibujarse una vez contabilizado el total de votos de las elecciones efectuadas el pasado 2 de junio le brinda a la virtual presidenta electa Claudia Sheinbaum Pardo un amplio margen de maniobra para darle continuidad a las iniciativas pendientes de su antecesor, Andrés Manuel López Obrador, pero también para presentar nuevas y conformar su impronta

12

¿TODO EL PODER?

#CuartaTransformación



**POR KARINA VARGAS,
LINALOE R. FLORES
Y CARLOS MONTESINOS**

Claudia Sheinbaum Pardo asumirá la Presidencia de la República en cuatro meses, después de un histórico resultado en las urnas que supera incluso la votación del presidente Andrés Manuel López Obrador en 2018. En el mapa político, conformado este 2 de junio con el voto de los mexicanos, la coalición de Morena y los partidos Verde Ecologista de México (PVEM) y del Trabajo (PT) que la llevó al triunfo, tiene una abrumadora mayoría de gubernaturas y un Congreso federal en el que podría alcanzar la mayoría calificada, algo que tampoco tuvo el actual primer mandatario.

En el horizonte, la reforma del Poder Judicial para que los jueces y magistrados puedan ser electos con voto popular y el paquete de 20 enmiendas enviado el pasado

5 de febrero cuya aprobación implicaría la desaparición de por los menos siete órganos autónomos, la prohibición de la minería a cielo abierto y la garantía de que el salario mínimo jamás se quede en un nivel menor a la inflación.

Los resultados preliminares a horas de iniciarse el conteo rápido del Instituto Nacional Electoral arrojan que Morena tendría entre 233 y 251 diputaciones, el Verde entre 67 y 77 y el PT entre 46 y 52. Incluso con la estimación mínima, Morena y sus aliados obtuvieron 334 curules; es decir, la mayoría calificada. Es en el Senado donde es posible que no se alcance esa representación. Se requieren 86 escaños y Morena tiene entre 57 y 60, el PT entre nueve y 13, y el PVEM entre 10 y 15.

El paisaje es nítido y aún puede mejorar para Morena y sus aliados. Gustavo López Montiel, politólogo del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey añade la posibilidad de que, como suele ocurrir al inicio de las Legislaturas, algunos senadores de otros partidos se integren a Morena, un

El mapa político a dibujarse una vez contabilizado el total de votos de las elecciones efectuadas el pasado 2 de junio le brinda a la virtual presidenta electa Claudia Sheinbaum Pardo un amplio margen de maniobra para darle continuidad a las iniciativas pendientes de su antecesor, Andrés Manuel López Obrador, pero también para presentar nuevas y conformar su impronta



movimiento con el que se alcanzaría la mayoría calificada.

"Bajo este contexto hay dos momentos. Uno que tiene que ver con septiembre que es el mes que todavía le queda al presidente (Andrés Manuel López Obrador) en el que seguramente va a pedir que aprueben las iniciativas que él planteó en algún momento. Al final, lo que haría es plantear una agenda a la ahora presidenta".

La oposición tiene ganadas, hasta ahora, entre 94 y 129 curules, y entre 34 y 43 escaños. Se trata de los partidos que se aliaron bajo la nomenclatura Fuerza y Corazón por México con Xóchitl Gálvez Ruiz como candidata a la Presidencia de la República. Son institutos antiguos, tradicionales y con décadas de trabajo político, pero ahora se desdibujan en el nuevo mapa político.

El Partido Acción Nacional (PAN, con las elecciones presidenciales de 2000 y 2006 ganadas) obtuvo entre 64 y 80 diputaciones, el Partido Revolucionario Institucional (PRI, el más antiguo de México), 30 y 41, y el Partido de la Revolución Democrática (PRD, formado por la izquierda y dirigido por el ahora primer mandatario López Obrador de 1996 a 1999) menos de ocho curules. En cuanto a la Cámara alta, el PAN ganó entre 19 y 22, el PRI entre 15 y 18 y el PRD entre 0 y tres.

De confirmarse los resultados, el PRD podría perder su registro como partido político nacional. Porque, además de cómo se perfila en el Congreso, el partido dirigido por Jesús Zambrano registra 1 millón 31 mil 627 votos. De acuerdo con la Ley General de Partidos Políticos, es causa de pérdida de registro el no obtener por lo menos el 3 por ciento de la votación válida emitida.

Salvador Mora, catedrático de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México, pone énfasis en que en el primer trimestre de

gobierno aún se encontrarán resistencias por parte de la oposición.

"Es decir, el plan C aún va a estar limitado porque todavía va a haber un Poder Judicial que no estará inclinado a favor del proyecto. Espero que haya una negociación permanente que haga terso el proceso de cambios. Hay una minoría que está allí presente, que puede disputarle la legitimidad y la legalidad de las reformas y leyes.

"La Presidencia de Claudia Sheinbaum, si quiere ahondar en los cambios, deberá volcarse en reconocer que requiere estudios técnicos muy fuertes que vislumbren la utilidad pública de los cambios que propone. '¿Quieres nombrar jueces vía el voto?, Dime cuál es la utilidad de esto y qué tanto esto es una salvaguarda de que se hará justicia. '¿En verdad quieres hacer una reforma electoral que acabe con la representación proporcional?' Es darse un balazo a sí mismo para el partido mayoritario".

Frente al nuevo mapa político, la virtual mandataria electa se ha mostrado ecuánime y mesurada, por lo que, a pesar de la contundente victoria y la legitimidad, y margen de maniobra que tendrá a partir del 1 de octubre, su gobierno, al menos en principio, podría tender puentes a diferentes sectores e incluso a la oposición.

López Montiel, el especialista del ITESM, piensa que como primera mandataria, Claudia Sheinbaum Pardo tendrá que replantear iniciativas a partir de las promesas de campaña; por ejemplo, la reducción de la edad para las becas de adultos mayores.

"Si bien en el tema del Poder Judicial es probable que pase la reforma del presidente, al final ella también tendrá que hacer otra reforma para dejar una especie de sello. Ella tendrá que ser lo suficientemente hábil como para sacudirse de alguna manera la agenda que el presidente está planteando desde ahora", expresa López Montiel.

Los resultados preliminares a horas de iniciarse el conteo rápido del Instituto Nacional Electoral arrojan que Morena tendría entre 233 y 251 diputaciones, el Verde entre 67 y 77 y el PT entre 46 y 52